

EL CONCISO.

N. XXI
a quartos.

MÁRTEZ 18 DE SETIEMBRE DE 1810.

Señor D. Conciso.

Si mal no me acuerdo, allá en mi aldea leí un papelito, que por texto tenía el siguiente: cosas veredes que vos pasinaredes: y á la verdad que es un hecho el tal texto porque no veo sino cosas que me pasman, y cuidado que no soi de los mas pasmaroteros. Y pues que usted con su concision puede satisfacer á mis dudas sin gastar mucho papel, he de deberle me saque de algunos entripados que me han de costar la vida. He aqui pues la causa de mis males, los quales se remedian con responder á las preguntas siguientes. ¿ En que consiste que en nuestra gloriosa alarma han claudicado y todavia por desgracia claudican los hombres que corrian con el renombre de literatos, sabios, instruidos ó como usted quiera llamarlos, y el pueblo todo ha conocido sus intereses, y se ha decidido desde un principio por la saludable lucha que sostenemos? ¿ En que consiste que la mayor parte de los zanganos que estaban altamente colocados, y que por sus grandes destinos no debian ignorar el modo de pensar de la nacion y su grandeza de espíritu, en grave menosprecio suyo, se entregaron de hoz y de coz, como se suele decir, al far-sante de Napoleon y al gracioso de la comedia Pepino? Ultimamente: ¿ En que consiste (aqui fica ó punto) que hayamos llegado á ver en estos últimos dias que lo blanco se ha vuelto negro? Esta si que es dudilla y no de menor quantia. Otras muchas preguntas tengo precision de hacer; pero como usted es conciso, no quiero me diga que yo no le imito, y que usted no puede contestarme porque ha ofrecido desterrar de su papel el maldito se continuará: cuyo anatema es mui lindo, mui bueno y puesto mui á tiempo y con muchísimo compas como decia el otro. De us-

ted.= El Patriota Aldeano.= Cádiz 3 de setiembre de 1810.

P. D. Si usted no gusta ó no puede contestarme, sea qualquiera la razon que tenga para ello, inserte en su periódico mi mal hilada carta, por si algun otro quisiese favorecerme con su contestacion.

GRACIAS Y MAÑITAS IMPERIALES.

Hai quien dice que Bonaparte tiene conocimientos literarios muy extensos: pero lo cierto es que ni aun su idioma conoce, y que no le escribe mejor que un niño que anda á la escuela. Goldsmith asegura haber visto muchas notas escritas de su propia mano en el margen de las traducciones de los periódicos ingleses, á los que responde él mismo, y se insertan en el monitor despues de corregidas por Maret: su estilo es el de un hombre grosero. En la conversacion particular usa de expresiones dignas de un cuerpo de guardia. Quando quiere ser gracioso, no es sino insolente y brutal: sin embargo sus cortesanos hacen que admiran quanto dice. Su furor es indecible: en sus arrebatos de cólera hace pedazos quanto le viene á las manos, y dá contra las personas que encuentra: recorre las habitaciones echando espuma por la boca, bufando y jurando como un carrerero. Aun quando no se hallase en los accesos de furor, así como por diversion, acostumbraba á pinchar ó arañar á Josefina, de manera que la buena señora puede dar por bien empleado el divorcio á trueque de ahorrarse unas quantas docenas de pellizcos, arañazos y solfeos con que en chanzas ó en veras la seguiría regalando el bendito de su marido; que no se sabe como encuentra quien le sirva la plaza de emperatriz con esas gavelas.

NOTICIAS.

Bohemia.= Tepliz 16 de julio.= Ya pareció el ex-rei de Holanda que todos le daban por perdido, pues ha entrado

aquí baxo el nombre de Señor de S. Leu en compañía de los SS. Bloys y baron de Jever. Parece se detendrá aquí todo el tiempo de los baños. Falta saber si su caro hermano se lo permite.

Stoekolmo 19 de julio.= Desde las somociones del dia 20 de junio no hemos vuelto á ver al rei. Ya se le sospecha de mucha adhesion á los caprichos de Bonaparte: teme á su pueblo, y las órdenes que dá lo indican. A nadie se permite llevar ni tener armas. La tropa vigila mucho, y esto contiene al pueblo. Un correo ha sido atacado y le han robado solo los despachos de oficio. Estos son los efectos de las pérfidas insinuaciones de Bonaparte: él procura dividir para sacar partido. Reyes débiles y pueblos pusilánimes, esta es la verdadera conducta de Bonaparte.

Cataluña 25 de agosto.= Se habla mucho y hai bastante probabilidad, de que Bernadotte ha sido hecho rei de Suecia. La cosa parece rara y extraordinaria, pero (quando Bonaparte anda en la danza) todo es verosímil. En el Conciso número XI aconsejamos al duque de Sudermania que hiciese testamento; y acaso ya le tendría hecho. El rei Bernadotte es muy buena cuña para Alexandro el Chico por aquella parte del norte. Se puede conjeturar que su primer demanda al autócrata (ó autómata) ruso sea la restitucion de la Finlandia, pues ello por algo se ha de empezar la riña; y eso de pasar la Prusia, la Curlandia, la Livonia, la Estonia y la Ingria para entrar en Petersburgo, es camino largo: por la Finlandia se llega mucho ántes.

Coruña 4 de Setiembre.= De cartas particulares. Esta plaza se está fortificando á mucho costo: en ella y otras partes de la provincia se pasean muchos empleados que vienen á divertirse y á cobrar su sueldo. Parece imposible que la infeliz Galicia (así la apellidaba el infame Mazarredo en sus papelones y sermones) haya podido y pueda sostener tantas contribuciones de personas y dinero. En Asturias han recobrado los paisanos su entusiasmo y procediendo acordes con los militares, dirigidos unos y otros por los memorables Porlier y Escandon, tienen á los enemigos ar-

ruinados y se prometen expelerlos dentro de pocos días.

Ayer tarde el Comodoro inglés pasó á esta junta una balija con diferentes pliegos que habia cogido un barco de su nacion: dícese que son mui interesantes.

Algeciras 4 de setiembre.= El parte dado por Zaldibia, Comandante de la partida de Xerez, dice en substancia: que hallándose en el termino del Puerto encontró á 35 franceses, y habiéndoles acometido, y cercado les intimó la rëndicion, á que se negaron: á consecuencia mandó atacarlos de nuevo, y habiendo sufrido los enemigos mucha pérdida, los restantes se dirigieron á una division que venia en su auxilio, lo que le obligó á retirarse habiendo hecho tres prisioneros y cogido una maleta con los papeles que presenta, y el sombrero de un capitan que herido cayó en tierra y fué socorrido por los suyos. Añade que dos de los tres prisioneros confiesan que son españoles; y tambien hacen parte de la presa 113 onzas en oro, de 15 á 20 en plata y varias letras.

Cádiz.= Las últimas noticias que tenemos de Luciano Bonaparte, son de que se hallaba á bordo de una fragata en Cerdeña, habiendo dexado á Roma con toda su familia, porque Napoleon queria exigir de él se descasase y aceptase el trono donde quisiera colocarle: dice que cree próxima la caída de dicho su hermano Napoleon, porque el extremado despotismo y tiranía con que obra tiempo ha, tiene mui disgustados á los principales Mariscales de Francia: Que asimismo el emperador de Austria y Napoleon están desavenidos, porque el embaxador de Austria en Paris no ha podido conseguir (como se esperaba de resultas del casamiento con la Princesa austriaca) se perdonen las contribuciones impuestas en el tratado de paz último.

Habiéndose acabado algunos de los números del Conciso, por cuya causa varias gentes no han hallado la coleccion completa, se avisa al público que á últimos del mes estarán reimpresos todos los números que faltan; y se venderán sueltos y en colecciones en casa de Font, calle de san Francisco, y en el puesto del diario, calle Ancha.

Errata. En el n. anterior pag. 60 l. 16 dice 17 hombres; léase 71.